

**Comité de Pilotage du Programme Conjoint CNUCED-PNUD :
Face à la crise haïtienne : Une consultation nationale sur les
priorités de réforme et les options de financement pour accélérer les
ODD (Cadre Intégré National pour le Financement (CINF) du
Développement Durable d'Haïti),
28 février 2023**

**Allocution de Monsieur Mussie Delelegn, Chef par intérim de la
Branche des Capacités Productives et du Développement Durable,
Division de l'Afrique, des PMA et des programmes spéciaux,
CNUCED**

Directeur Général du Ministère de la Planification et de la Coopération
Extérieure, les Directeurs Généraux des Ministères suivants : Économie et
Finances, Agriculture, Affaires Sociales et Travail, Commerce et
Industrie,

La Coordinatrice Résidente des Nations Unies,

Le Représentant du PNUD,

Chers participants, Mesdames et Messieurs,

Permettez-moi tout d'abord d'exprimer notre sincère reconnaissance au
Ministère de la Planification et de la Coopération Externe - l'entité
nationale de coordination du Programme Conjoint des Nations Unies
*Face à la crise haïtienne : Une consultation nationale sur les priorités de
réforme et les options de financement pour accélérer les ODD* (en bref, le
projet Haïti CINF) – pour assurer la mise en œuvre réussie de ce
Programme Conjoint des Nations Unies en Haïti. De même, je tiens à
féliciter les Ministères de l'Agriculture, des Ressources Naturelles et du
Développement Rural ; des Affaires sociales et du Travail ; de l'Économie

et des Finances ; et de l'Environnement, ainsi que tous les autres ministères et organismes haïtiens pour leur participation active. Le Programme Conjoint du CINF pour Haïti, en cours depuis 2020, est mis en œuvre par deux agences des Nations Unies, la Conférence des Nations Unies sur le Commerce et le Développement (CNUCED) et le Programme des Nations Unies pour le développement (PNUD), et je voudrais également profiter de cette occasion pour remercier le Bureau de la Coordonnatrice Résidente des Nations Unies et le PNUD pour la collaboration fructueuse sur le terrain.

La mise en œuvre de ce projet n'aurait pas été possible sans le soutien financier du Fonds conjoint des ODD. J'adresse donc les sincères remerciements de la CNUCED au Fonds conjoint des ODD pour sa contribution.

Excellences, Chers Participants, Mesdames et Messieurs,

L'économie mondiale traverse la période la plus difficile de l'histoire moderne. Les confluences de la pandémie mondiale, de la dégradation de l'environnement et du changement climatique, combinées à la faiblesse des paysages politiques, sécuritaires et socio-économiques des PMA - comme Haïti - ont provoqué des ravages sur leurs perspectives de croissance et de développement. La cascade de crises a déjà anéanti les acquis socio-économiques de plusieurs décennies.

Par conséquent, la plupart des économies les plus faibles ont moins de chances de réaliser les Objectifs de Développement Durable (ODD). Ces défis de développement complexes et sans précédent nous ont fait comprendre à tous, dans le monde entier, que le modèle de croissance fondé sur les matières premières et la dépendance excessive des ressources naturelles pour le développement expose les économies à des risques systémiques et à une vulnérabilité structurelle.

Il est donc urgent de mettre en place une nouvelle génération de politiques nationales et mondiales, car les voies de croissance empruntées jusqu'à présent n'ont pas tenu les promesses de croissance inclusive et de développement durable.

Excellences, Chers Participants, Mesdames et Messieurs,

Haïti est un pays plein de ressources, avec une population jeune et une histoire importante. Le pays dispose d'un potentiel important dans l'agriculture, la pêche, le tourisme, différents types de services et d'autres secteurs productifs. En revanche, il est en proie à l'insécurité politique, à la violence des gangs, aux catastrophes naturelles et à des niveaux élevés de pauvreté, ce qui explique pourquoi c'est le pays le plus pauvre de l'hémisphère occidental.

Diverses tentatives pour remodeler la stratégie de développement d'Haïti et relancer les investissements ont été entravées ou ont stagné en raison

de bouleversements politiques et sécuritaires ou d'interventions rapides pour faire face aux catastrophes naturelles.

Le Programme Conjoint Haïti CINF a travaillé pour aider le pays à construire une vision à long terme pour le développement du pays depuis son lancement officiel en 2021 et c'est actuellement le seul effort national significatif et continu d'Haïti pour concevoir une stratégie et un plan de développement à long terme.

Jusqu'à présent, le Programme Conjoint a finalisé et validé avec les principales parties prenantes neuf études et deux sondages nationales sur le financement du développement et les priorités et politiques de développement. La CNUCED a élaboré quatre de ces études, notamment une Évaluation Nationale des Capacités Productives ; une étude sur le Potentiel de l'Économie Nationale – vers des Sources Diversifiées et Durables pour le Financement des ODD ; deux études sur le Potentiel et les Contraintes des Secteurs de la Pêche et de l'Aquaculture ; et une étude sur les Sources de Financement Innovant.

Nos études sur Haïti, combinées à l'analyse globale de la CNUCED sur les pays en développement, indiquent que les politiques et stratégies d'après-crise doivent se concentrer sur la reprise, la garantie de la sécurité et d'institutions solides pour mettre en place une bonne gouvernance, ainsi que sur le renforcement de la résilience socio-économique. Elles appellent également à placer la promotion des capacités productives de l'ensemble

de l'économie et la transformation économique structurelle au centre des politiques et stratégies nationales. Ce que cela signifie dans le contexte politique est qu'Haïti doit exploiter durablement toutes ses ressources pour la transformation structurelle. En effet, Haïti doit considérer ses ressources comme stratégiquement importantes pour la diversification économique, la création d'emplois et la réduction de la pauvreté, tout en maintenant la durabilité environnementale.

Le Programme Conjoint Haïti CINF joue un rôle essentiel dans ce processus, car il aide Haïti à évaluer les options de financement pour la réalisation de la stratégie nationale des ODD et à formuler et mettre en œuvre des plans d'action complets et, le cas échéant, des réformes politiques pour mobiliser ces financements de la manière la plus conforme aux objectifs de la stratégie nationale des ODD. L'extension proposée du projet pour permettre la réalisation des activités et la poursuite de l'intégration de l'intervention dans les institutions nationales est donc bienvenue et essentielle.

Excellences, Chers Participants, Mesdames et Messieurs,

En conclusion, malgré les conditions de travail difficiles, qui ont entraîné le report de certaines activités du Programme Conjoint et l'ajustement de son plan de travail, l'initiative CINF s'est révélée résiliente dans la poursuite de ses objectifs, tout en assurant une forte appropriation par les autorités nationales et les parties prenantes. Nous reconnaissons tous les

efforts importants du Gouvernement haïtien pour stabiliser la situation politique du pays comme une priorité. Comme prochaine étape, dans le domaine de la politique économique, il sera important pour Haïti de faire face aux principales contraintes nationales contraignantes vers la transformation structurelle et le renforcement de ses capacités productives. L'Aide Publique au Développement (APD) ainsi que des sources nouvelles ou innovantes de financement du développement sont d'une importance capitale pour Haïti et pour soutenir le renforcement des capacités productives du pays dans les années à venir. Néanmoins, le renforcement des capacités productives est un investissement pour l'avenir : cela ouvrira la voie à Haïti pour soutenir de plus en plus son financement des ODD à partir de ses ressources nationales.

La CNUCED est prête à continuer à soutenir Haïti grâce à son assistance technique de grande ampleur. Actuellement, dans le cadre d'un Programme Conjoint parallèle des Nations Unies avec l'OIT, nous nous concentrons sur le développement d'un programme de soutien complet pour le secteur de la pêche et de l'aquaculture dans le pays. La collaboration avec le Gouvernement sera essentielle pour mobiliser des fonds pour ce programme.

A cet égard, il est important de souligner la forte détermination du Gouvernement haïtien à renforcer davantage la contribution des secteurs à potentiel économique dans les années à venir. En effet, l'objectif à long

terme du Gouvernement de diversifier l'économie et les exportations haïtiennes est essentiel et opportun.

Je vous remercie de votre attention.